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本报记者 陈之焕 邢孟

两百多位老人
等待入住养老院

“想把家里老人送到附
近的福彩养老院入住，打电
话一咨询，全满员，入住还需
要排队。”10日，家住青岛市
南 区 的 市 民 李 女 士 告 诉 记
者，她问了市南区的好几家
养老院都满员，无奈之下只
好把老人送到市北区的一家
养老院。没想到送老人入住
养老院也需要排队。

10日，记者采访了解到，
青岛的公办养老院呈现“一
床难求”的状况，老人入住需
要提前预约。“现在已经有两
百多位老人在排队了，有位
老人预约了明年春节后的床
位。”福彩南山老年公寓工作
人员介绍，现在养老院的床
位已经全满，要想入住养老
院的老人需要提前预约。几
年前入住养老院，就需要预
约了。

10日，记者采访了解到，
目前青岛市的公办养老院如
福彩养老院、乐万家老年公
寓，基本上入住满了，呈现

“一床难求”的状况，而一些
偏远地方的老年公寓入住率
仅为30%。

农村老年公寓
入住率较低

“一般情况下市区的老年
公寓入住率都比较高，而一些
靠近农村等偏远地方的老年公
寓入住率较低。”青岛市民政局
社会福利和慈善事业促进处副
处长刁新艳介绍，根据各区市
上报的老年公寓入住情况，入
住率较低的老年公寓一半为各
区市农村的老年公寓，当地的
老年客源较少，再加上地处偏
僻，因此入住率较低。

“觉得公办的养老院比较
放心，价格又比较低，服务又
好，所以选择入住。”市民李女
士告诉记者，在为老人选择老
年公寓的时候，她进行了一番
对比，同等条件下公办养老院

收费相对较低一些，一般在每
月2000—3000元之间，而一些
条件较好的民办养老院价格则
要稍微高一点。此外，选择养老
院还考虑到离家远近，便于前
去看望老人。

养老机构逐年增
入住率不断下降

10日，记者从青岛市民政
局了解到，目前青岛市有养老
机构196家，平均入住率仅为
49%，这较之2013年70%的入
住率下降不少。

“养老是个朝阳产业，近几
年来青岛新开了不少老年公寓，
但是入住老年公寓的人数增加
并不是很多，所以老年公寓的入
住率有所下降。”青岛市民政局
社会福利和慈善事业促进处副
处长刁新艳介绍，2013年青岛市
有老年公寓159家，2014年达到
175家，2015年年底统计则为196
家，但是平均入住率则由2013年
的70%下降到49%，有的养老院
最低入住率为30%，但是基本上
没有关闭的老年公寓。

究其原因，刁新艳认为一
方面是养老床位增加的缘故，
另一方面则是目前的居家养老
服务增加，不少老年人选择在
家享受养老服务。“有居家医疗
护理、养老服务，还有社区日间
照料中心，很多时候护工到家
中护理，一些老年人选择白天
到社区日间照料中心，晚上回
家休息这样一种养老方式，既
可享受专业护理，又可享受居
家温情，因此分流了入住养老
机构的老年人。”刁新艳说。

日间照料中心
成纳凉地

社区老年人日间照料中心
是社区养老的一种方式，是让
社区老年人“白天入托接受照
顾和参与活动，晚上回家享受家
庭生活”的社区居家养老服务新
模式。10日，记者随机走访了菏
泽几家社区老年人照料中心发
现，这几家照料中心或大门紧
闭，或只有几位老年人在休闲娱
乐，而这些老年人日间照料中心
的软硬件设施相对不足也成为

其不受青睐的重要原因。
记者来到位于社区广场的

老年人日间照料中心发现，大
门紧闭。“今天没什么人来，再
加上负责人有其他工作要忙，
所以就早早关门了。”大马庄社
区居委会主任马法来告诉记
者，多的时候这里能有二三十
人，少的时候几个人。因为社区
内大部分居民都在周边打工，
家里的老人一般都有儿女照
顾，再加上一些70岁以下的老
人还要帮助儿女带孩子、接送
孩子等，因此，来日间照料中心
的一般都是70岁以上或者是身
体不太好的老年人。这些老年
人白天来照料中心一起打打麻
将、看看电视或者聚在一起聊
天拉家常，该吃午饭和晚饭的
时候回家吃饭。“冬天和夏天的
时候人多。”马法来说，现在气
温适宜，社区的老人一般会在
自家附近聚在一起聊天，因此，
来日间照料中心的老年人就比
较少。而到了冬天或者夏天的
时候，由于日间照料中心有空
调，冬暖夏凉，来此休闲娱乐的
老年人会多一些。

■关注养老困局

想想住住公公办办养养老老院院，，得得排排队队到到明明年年
条件差的门前冷落，社区养老变成“蹭空调”

入住公办养老院“一床难求”，两三百位老人排队入住排到明年春节后，而一些偏远地方的养老院入住率仅为30%。青岛养老机构入
住状况“冷热不均”。随着养老机构及床位的增加，青岛养老机构平均入住率由2013年的70%下降到现在的49%。

本报济南5月10日讯（记者 陈玮） 10日，省纪委监察厅官网发布了“青岛市政协副主席李学海接受组织调查”的消息。据了解，青岛市政协党组成员、副主主席李学海涉
嫌严重违纪，目前正接受组织调查。

据简历显示，李学海生于1956年8月，山东莱西人，1975年8月参加工作，大专学历。在任职经历方面，李学海曾历任：莱西县委常委、组织部长，莱西市委副书记，即墨市委
副书记，青岛市城阳区委副书记、代区长、区长、区委书记兼任青岛出口加工区工委书记，青岛市市南区委书记，青岛岛市政协党组成员、副主席等职务。

青青岛岛市市政政协协副副主主席席李李学学海海涉涉嫌嫌严严重重违违纪纪正正接接受受调调查查

一位入住福彩青岛南山老

年公寓的老人在看报。

本报记者 陈之焕 摄

编者按
条件好的养老院“一床难

求”，条件差或者偏远地方的养
老院入住率极低，养老机构呈
现“冷热不均”的入住状况。一
方面传统养老观念根深蒂固，
另一方面人们的养老观念正在
悄悄地发生变化。继昨日刊发

《娘要住公寓，儿抱娘腿不让
住》报道，齐鲁晚报记者对青
岛、菏泽、济宁等地的养老情况
展开调查，以期有助于破解养
老困局。

到到公公寓寓养养老老，，要要考考虑虑的的事事还还真真不不少少
经济条件传统观念阻挡客源，软硬件制约老年公寓发展

济宁市任城区薛口老年公
寓八十张床位只住了十五人，
一年亏损十多万，这让院长薛
红感到压力特别大。经济条件
达不到，传统的养老观念，老年
公寓硬件软件设施不达标等因
素制约老年公寓的发展，也影
响老人对老年公寓的选择。

“济宁市任城区有十三四
家民办老年公寓，有资质的只

有六七家，老年公寓的发展处
于尴尬境地。”济宁市任城区民
政局福利科科长郝坦说，目前
老年人未富先老，尤其是在济
宁这样的三线城市，人老了，想
住老年公寓，但是经济条件不
允许，无法入住。

郝坦在民政系统工作了十
多年，在养老问题的调研过程
中，她发现大部分人的观念是

“不到万不得已不会入住老年
公寓”，有的老人瘫痪在床，白
天请保姆，晚上子女轮流照顾，
子女耗费很大的精力和财力也
不愿送老人到老年公寓，就是
担心别人指点，怕别人笑话。

济宁市福利中心的老年公
寓面向社会开放，入住率挺高，
这是济宁市政府投资的公办老
年公寓，硬件、软件等方面条件

都很好。“济宁市福利中心的老
年公寓是特例，民办养老机构
基本上都达不到标准化经营的
条件。”郝坦说，目前任城区民
办老年公寓大部分是个人租赁
改造的，不是标准化经营。老年
公寓从征地、投资、兴建、运营
等各个环节都需要大量的财力
支撑，凭靠个人投资很难达到
标准化、专业化经营。

“老年公寓经营有高投入、
低回报、高风险、利润薄的特点，
需要政府的扶持。”郝坦说，从
2013年开始，明显感觉到政府对
老年公寓的扶持力度加大，从床
位补贴到项目补贴，从政策方面
给予支持。但老年养老机构经营
面向的是市场，还得遵循市场规
则，交还给市场。

本报记者 范少伟
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